
走在柳營區的大街小巷，隨處可見

與乳牛相關的意象裝置，寫著「臺南縣政

府」的人孔蓋印著乳牛浮雕、區公所前擺

著汽油桶做成的看門乳牛、農會前各式Q

版乳牛塑像，以強烈的存在感向來訪的遊

客展示著：乳牛是當地的重要經濟動物。
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從民國63年開始，在政府的輔導

下，於柳營區八翁和重溪成立酪農區，依

據農民所持有土地分配乳牛，從每戶六頭

乳牛起家，發展至今，目前柳營區的酪農

戶數為59戶，從業人員約300人左右，所

飼養牛隻頭數占全國總數約兩成，如果加

上鄰近的六甲、下營區，整個區域的生產

量約占臺灣牛乳收購量的四成。

乳牛保險多重效益

減少經濟損失、提升產乳品質

柳營為臺灣重要的牛隻畜牧區，也

是國產牛奶產區。柳營區農會總幹事陳右

欣提及，早期酪農區剛成立時，酪農戶生

產牛奶，卻不知道如何銷售，當時由農

會成立集乳站，每日集中酪農生產的生

乳，再銷售至乳品廠。爾後國內乳品大廠

紛紛成立，和酪農戶簽訂契作合約，直接

跟農戶收購生乳，農會才卸下集乳銷售的

角色，只有在冬季牛奶生產過剩時，農會

向農戶收購剩餘乳，加工製成鮮奶饅頭、

包子等食品，不只在國內熱銷，也外銷至

海外各地。此外，諸如動物施藥輔導、牛

隻生病時請農會藥品部獸醫出診、飼養技

術提升、相關設備採購、外籍移工申請、

傳染病防治與宣導，以及乳牛保險相關業

務，都由農會辦理，和酪農戶的往來十分

密切。

政府推出乳牛死亡保險，一開始也

跟豬隻一樣是為防範食安問題，避免斃死

牛流入市場，因此在六、七十年代開始辦

理乳牛保險。早期由全國農會辦理，之後

隨著農業保險法通過及財團法人農業保險

基金的成立，相關業務便轉由農險基金接

手。

「乳牛保險已行之有年，仍然有些

農民會認為只要自己管理做得好，牛隻沒

有死亡，就不需要投保。」陳右欣強調，

投保不只是為了減少經濟損失，更可提升

整體品質與形象。雖然目前私宰斃死牛流

入市場的情況已幾近消失，但因為牛隻經

濟價值高，當牛隻健康狀況不好時，農民

可能會捨不得淘汰，從而影響產乳品質。

有了保險理賠，農民可即時淘汰老、病等
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狀況不佳的乳牛，因此可確保國產鮮奶品

質是最健康、營養的。

政府輔導、農業保險做後盾

鼓勵青農投入酪農業

過去的乳牛保險，一頭乳牛死亡理

賠30,000元，農業保險基金接手後，加碼

到一頭乳牛賠保45,000元，增加農民投保

的誘因。柳營區農會為了鼓勵投保，若當

期保險理賠金額沒有超過所繳保險金，剩

餘金額可延至下一期，保戶不用擔心浪費

保險金。除此之外，柳營區農會承辦乳牛

保險業務所得的作業費補助，也都全部回

饋給投保農民，希望能以這些回饋，讓投

保農戶跟農會之間產生正向循環。陳右欣

指出，農民來農會投保，可以得到保險的

保障之外，還可以得到諸如用藥諮詢、資

材補助，農會也能了解農民的問題和困
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難。

陳右欣分享，曾經有農友告訴

她，自己飼養250頭乳牛，每年保費約

230,000元，牛隻有一定的自然淘汰率，

因此他一年約可領回390,000元，等於一

年多了160,000元的資金可以運用。她打

趣地說，「假設用這筆錢去買乳牛，投保

二、三十年後，說不定可買下整座牧場的

牛。」

近年有些青農想投入酪農業或二、

三代想接手，但因面臨購置設備、飼料等

資金壓力而卻步不前。「若能由政府提供

各項輔導及補助，並以農業保險作為支

援，才能讓年輕人願意投入這個產業。」

陳右欣強調，保險不是計算短期的利益得

失，而要看長遠的價值跟投資，甚至會影

響到整體產業體質與結構，國人食安及國

家經濟層面，其重要性不容忽視。

加強鮮乳標章管理

以保單設計化解保價收購問題

臺灣與紐西蘭於102年簽訂臺紐經濟

合作協定（ANZTEC）之後，逐步減免紐

西蘭進口商品關稅，至114年紐西蘭乳品

輸臺關稅將降至零，對國產鮮乳造成相

當衝擊。近期有酪農業者和立法委員召

開記者會提出多項訴求，其中，陳右欣

贊成加強鮮乳標章的管理，並透過食農

教育宣傳國產鮮奶的優勢與價值，轉變

國人的消費思維與習慣。

但對於通路費用，由於柳營區農會

自己也有經營超商通路，過去覺得通路

抽成費用過高，實際經營之後發現，透

過政府干預通路抽成的商業規則，不一

定能有效降低售價與提高消費意願，還

可能影響通路端上架意願，對國產鮮乳

不見得有利。陳右欣指出，「酪農站在

生產端，看到的只是生產端的問題，政

府應平衡酪農所有問題，從生產收購環

保問題、加工通路、飼料成本四大議題

圖片來源：柳營區農會
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著手解決，才有競爭力。」

至於保價收購，陳右欣認為，其實

可從農業保險的設計出力。農業保險推

行的目的，就是要幫農民面對天然災害

與市場衝擊，在天然災害方面，由於氣

候變遷，夏天常有極度高溫，柳營區農

會保險部便發現，112年7月申請理賠

的件數增加，經詢問農戶的結果，則是

因為氣溫太高，乳牛厭食，造成健康狀

況不佳，因此死亡淘汰的情形也有所增

加，這部分因為有乳牛死亡保險，可以

幫助農民減少損失。至於臺紐協議所造

成的衝擊，主要是市場的波動，若要協

助農民保障價格，應該比照豬隻，將乳

牛保險也設計成強制納保，並考慮參照

農作物的收入保險，推出酪農業的收入

保險，如此一來，不一定另外進行保價

收購，當有氣候、市場或國際情勢等外

在因素造成收購價格低落時，保險就可

以啟動，補足酪農戶的收入。

因應社會變化推出新保單

以創新思維開創農保新局面

「商業保險經常因應社會變化而

推出新保單，農業保險也可以有更多創

新的思維。」陳右欣指出，例如人有意
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外險、儲蓄險，乳牛是否也可以有儲蓄

險？一般來說，養一頭牛不可能馬上

死亡，酪農戶投保乳牛儲蓄險，假設五

年都沒有發生事故，就可以拿回一筆

錢。儲蓄險的設計不像現有保險，農民

不會有對賭的心態，不用擔心如果沒有

事故發生，拿不到理賠金而覺得投保是

損失，對農民來說，投保意願豈不是更

圖片來源：柳營區農會

高？

乳牛儲蓄險雖說是陳右欣的突發

奇想，是否能推出，還需要政府與農險

基金進一步的精算與討論。但她強烈建

議，乳牛是大型高價經濟動物，非常適

合推動儲蓄險，如果乳牛儲蓄險試辦能

成功，再推廣到其他農作物，或許能開

創出農業保險的新局面。

小檔案

現職：�臺南柳營區農會總幹事
學歷：�國立中正大學政治學系

碩士
柳營區農會與嘉南藥理大學合
作推出牛奶產品，熱賣海外，
更拓銷至南向政策國家。柳營
區農會的牛奶包子、饅頭，每
個月平均進帳約新臺幣 500 萬
元。

陳右欣

第五期

農業保險半年刊

061


